

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, lunes 4 Septiembre 1899.

N.º 5488

## SECCION POLITICA

### LA AUTONOMIA

(De «El Mercantil de Aragón».)

En nuestro estimado colega de la ciudad imperial, ha aparecido un concienzudo y patriótico artículo debido al inteligente escritor D. Ramiro Aramburo, cuyos principales párrafos tenemos el gusto de ofrecer á nuestros lectores, esperando que cualquier diario político madrileño tache á dicho señor de separatista furibundo.

«Ese órgano salvación única, y barrera firme del desgarrar nacional es la autonomía de las regiones, la independencia de los municipios, la libertad de acción de cada pueblo sin necesidad de borrar su nombre de español.

Pero esto es poner un candado en las hambrientas bocas de los políticos al uso que padecemos. Es terminar la dilapidación, el derroche, la fastuosidad.

Es arrancar de sus garras manchadas con la sangre de miles de españoles, esa víctima para su festín regada con ríos de lágrimas. Es arrancar á esa gente el reinado de la justicia, del trabajo, de la honradez y de la moralidad.

Es echar lejos de sí el verdugo abominable que nos ahoga.

Es el no estar unidos al ominoso yugo de una esclavitud indigna.

Es el reclamar una autonomía justa que pueda moverse dentro de su círculo y expansionar sus fuerzas después de fortalecerse y restañar la sangre que hoy se escapa por sus heridas abiertas que en vez de cicatrizarlas, aún se entretienen en abrirlas y profundizarlas.

El grito de abajo la centralización está dado; el espíritu regional se levanta airado del pueblo no corrompido; del pueblo que ve con el corazón desgarrado la resbaladiza senda por que marchamos con esos hombres fantasmas arrastrados por sus pasiones, que nos llevan á

paso de carga á la ruina más completa, al abismo más tremendo, á la lucha más terrible, al hambre y la miseria.

Y si es cierto que cuando la guerra y la peste afligen á la humanidad, la idea de un Dios renace en el corazón, no lo es menos que en los presentes momentos y dada la situación de nuestra patria y las humillaciones y vergüenzas que sufrimos, el descrédito total de nuestros hombres de Estado, figuras decorativas con vistosos uniformes; gente de hermosa planta, pero de inteligencia huera; políticos de plazuela y no hombres de Estado; tiranos que nos agobian y envilecen, precisa de todo punto sacudir con lo que legalmente nos pertenece, el férreo yugo que nos humilla.

Y lo sacudiremos, porque tenemos energías suficientes para ello.

Si Aragón quiere luchar, la victoria será su resultado.

Aragón está sano y vigoroso y desde el momento que se consiga la verdadera reconquista de nuestros derechos. Aragón será lo que fué y lo que debe ser.

Sí, porque la centralización es el consumo de la sangre y dinero de las regiones sin provecho para éstas.

Es la nación el cuerpo; Madrid el corazón; á él afluje toda la energía vital pero no sale de allí para dar vida á los organismos que se la mandan: allí se gasta; allí se consume.

A las provincias que pagan solo envían la corrupción de su ambiente; el contagio de la asquerosa lepra que lo consume.

Allí está el centro de la política y allí está el centro de la inmoralidad.

Y así como se forman Juntas de Sanidad para aislar los pueblos infestados cuando se desarrolla una enfermedad contagiosa, así también debemos crear nuestras Juntas para aislarnos de ese Madrid político en todo lo que sea posible.

(Diario del Comercio).

## SECCION DE NOTICIAS

Por Real orden del ministerio de Marina se dispone que en el próximo mes de diciembre sean cubiertas sesenta plazas de alumnos artilleros de mar, entre los departamentos de Cádiz, Cartagena y Ferrol.

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al día de ayer publica una relación de los individuos que por sorteo han quedado designados para formar el tribunal del jurado durante el cuatrimestre próximo.

La Dirección general de Contribuciones ha dispuesto que los individuos de las clases pasivas que acrediten su residencia en los pueblos de las respectivas provincias, no es obligatorio el descuento de la cédula al satisfacerles la mensualidad corriente como se ha establecido para los demás, quedando obligados á presentarla al abonarles la pega de Septiembre, con el fin de evitar que se les exija por duplicado.

El directorio del círculo republicano de Madrid, ha acordado que todos los miércoles y sábados, por la noche, se reúnan los socios en el local del mismo para comunicarse noticias y cambiar impresiones respecto al meeting proyectado para el día 29 de Septiembre y otras cuestiones relacionadas con la inteligencia y concentración de los republicanos.

Por Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia ha sido autorizado el establecimiento del Instituto de Religiosas denominadas Siervas de Jesús, en cuantas diócesis se solicite.

### El fuerte Chabrol

Sigue la farsa.

En el fuerte Chabrol cuyas puertas y ventanas están ahora herméticamente cerradas, continúa flotando la bandera negra, indicio ó señal nadie sabe aún de qué.

Según telegrama recibido á última hora de París, se ha acordado en Consejo de ministros, el ataque y rendición del fuerte, pero en vez de emplear cañones y fusiles, se usará el agua lanzada por medio de mangueras, es decir, el mismo sistema de duchas que se emplea en los manicomios para la curación de los locos que otra cosa no son el célebre Guérin y sus compañeros de encerrona.

El Gobierno francés ha comunicado que á partir del día 28 del pasado Agosto, los españoles deberán ir provistos de patente sanitaria.

En cuanto termine en Rennes la revisión del proceso Dreyfus, cosa que no se hará esperar mucho tiempo, empezará en París la formación de otro llamado á meter muchísimo ruido, contra los capitanes Voulet y Chanoine, acusados de los crímenes de

rebelión y asesinato del teniente coronel Klobb y del teniente Meyuier, que estaban desempeñando una misión militar en la región comprendida entre el Níger y el lago Tchad, que ha pasado bajo la esfera de la influencia francesa en el Africa Central.

Los periódicos de París dedican largas columnas á tan grave suceso.

Dice un diario de Palma que el viernes ingresaron en los almacenes de la Tabacalera siete bultos de tabaco de contrabando, apresados por fuerzas de la Dirección de guardacostas, en aguas de Ciudadela.

Leemos en uno de los periódicos de Barcelona llegados en el correo de ayer que esta semana salieron dos jóvenes para Nueva-York, con el propósito de efectuar la travesía del viejo al nuevo continente á pie y sin recursos de ninguna clase. Esta travesía tiene por principal objeto la obtención de vistas fotográficas de las regiones glaciales, efectuándose el pase de los dos mundos por medio del vadeamiento del Estrecho de Behring en la época del hielo. El itinerario, salvo defecto ó impedimento imprevisto, será el siguiente: Costa oriental española, límite meridional de Francia, costa occidental francesa, id., id., belga, id., id., holandesa y alemana, límite meridional de Dinamarca, costa septentrional rusa hasta San Petersburgo, atravesando el centro de Rusia hasta Tobolano, capital de la Siberia y de allí hasta el Estrecho de Behring, siguiendo después por la costa occidental de Alaska, id., id., del Canadá, id., id., Norte América hasta San Francisco de California y atravesando los Estados Unidos hasta Nueva York. Llevarán un libro de viaje en el cual se anotarán las firmas de las principales autoridades de los lugares por donde pasen, dando conferencias por el camino á fin de procurarse medios de subsistencia.

### Lo que dicen los carlistas

«El Correo Español», refiriéndose á la carta pontificia recibida por el Cardenal Sancha, advierte que el resultado de este pleito entre los mitrados de Toledo y Sevilla se debe indudablemente á las gestiones de la diplomacia del Gobierno en Roma, y recomienda á sus lectores que no olviden lo siguiente:

«Que se trata de una cuestión política perfectamente libre, en la que es lícito opinar, no solamente en desacuerdo con el Cardenal Primado y con el Cardenal Rampolla, sino con nuestro Santísimo Padre León XIII, cuya autoridad no excede á la muy respetable de un doctor privado en lo referente á las cuestiones políticas de orden interior de nuestro país.»

Después dice:

«Puesto que el medio mejor de atraernos las bendiciones del Cardenal Sancha es ocupar el poder y ser gobierno constituido, ahora más que

«nunca estamos decididos á trabajar para ocuparlo y evitar á la patria días de tanta vergüenza como ha pasado....»

## Últimos Telegramas

Madrid 30, 3 m.

En el ministerio de la Gobernación han sido entregados los primeros ejemplares de la Cartilla redactada para combatir la peste bubónica, que sería repartida gratis al público, en caso de invasión de dicha epidemia.

El doctor Cortezo prolonga el contenido del texto.

El doctor Ovilo define la enfermedad é indica los medios para combatirla y evitarla.

El doctor Chicote indica las fórmulas más convenientes de desinfección.

Madrid 30, 5'40 t.

«Vinaroz».—El Alcalde ha mandado quitar de la fachada de una casa la alegoría de la república con el lema: «Reinaré».

Los republicanos llenos de ira destrozaron las placas del corazón de Jesús, pisoteándolas.

Intervino la policía.

Madrid 31, 2 t.

El premio mayor de la lotería ha tocado á una vendedora de billetes de la Puerta del Sol.

Esta pobre mujer se pasó toda la noche anterior voceando el número 5.565.

A todos cuantos tranochadores pasaban cerca de ella les ofrecía uno de los cuatro décimos que le quedaban del mencionado número.

A algunos llegó á metérselos en el bolsillo de la americana y á un parroquiano se los vendió al fiado.

Ni aun en estas condiciones quiso nadie los cuatro décimos.

Hoy por la mañana, la vendedora estaba desesperada por no haber podido vender los décimos ni aun devolverlos.

Cuando mayores eran sus lamentaciones, llegó un muchacho y le dijo:

—En el 5.565 ha caído el premio mayor.

Excusamos decir que la vendedora se tornó de triste en alegre, y lo que antes no pudo hacer lo verificó al saber que le había tocado el gordo: lloró.

Madrid 31, 7 t.

En el hospital de San Juan de Dios se ha tenido que acudir al auxilio de cuarenta asilados, que casi al mismo tiempo han presentado síntomas de envenenamiento.

Se ha puesto en claro que se les había dado á comer carne averiada.

Algunos de los atacados están graves.

Instrúyese causa para establecer responsabilidades.

Madrid 31, 10'40 u.

Asegúrase que el magistral del cabildo sevillano señor Roca, va á publicar un nuevo folleto al que titulará: «En defensa propia».

Tenderá el folleto á rechazar las recientes instrucciones del Papa, en cuanto tratan de política y encomiendan el acatamiento á las instituciones vigentes.

Madrid 1, 10'10 m.

Burgos.—La segunda sesión del Congreso Católico celebrado hoy ha resultado bastante ruidosa.

Las discusiones fueron muy agitadas.

El Sr. Quitanilla opúsose á la creación de un nuevo periódico católico, alegando que eran suficientes «El Correo Español» y el «Siglo Futuro».

Un congresista pidió que solo se envíe al Congreso el mensaje del Papa.

El Obispo que presidía la sesión retiró la palabra á varios congresistas.

Madrid 1, 10'10 m.

Burgos.—La tercera sesión celebrada por el Congreso católico se ha visto muy animada.

Las discusiones han versado acerca de la elegibilidad de los sacerdotes para diputados, aprobándose por mayoría que se pida la reforma de la Ley en este sentido.

Madrid 1, 9'30 n.

Burgos.—El Archipreste de Salamanca ha pronunciado importantes discursos referentes al clero y á la regeneración de la patria.

Los liberales, dijo, no son patriotas, ni haran la regeneración porque no respetan la iglesia que es la verdadera Patria.

Madrid 1, 10'10 n.

Barcelona.—Ha fondeado en este puerto el vapor «Alicante», procedente de Filipinas, el cual conduce el destacamento de Baler.

Los soldados se dirigieron enseguida á la Capitanía general, siendo aplaudidos durante el trayecto por numerosos grupos.

En la Capitanía les recibió el general Despujols, diciéndoles que eran la única nota consoladora del ejército durante la campaña.

La guarnición ha obsequiado á los soldados con un espléndido banquete al que asistió también el general Despujols, quien abrazó al teniente y al médico dando en nombre de todos vivas entusiastas á España, al Ejército á la Reina y al destacamento.

Madrid 1, 11, n.

Dicen de Salamanca que con motivo de negarse los integristas á quitar de sus casas los escudos del Sagrado Corazón de Jesús, los republicanos se hallan excitadísimos temiéndose el que ocurran serios conflictos.

## Ecos políticos

Naturalmente, aquí no pasamos día sin las correspondientes declaraciones. Estas se hacen según las circunstancias y varían cada veinticuatro horas.

Ahora le ha tocado el turno al Señor Dato.

Primeramente se congratuló de que el cardenal Sancha haya escrito al Papa una carta que el propio Dato dictó, lo que no debía ser más que una congratulación á medias.

Después dijo que el héroe de Parí que continuaría juntamente y por largo tiempo con el Sr. Silvela en el poder. Esto debe ser imposición del padre Montaña.

A continuación habló de las corrientes de simpatía que existen entre Martínez Campos y el Sr. Silvela. Nosotros creemos en ellas, como en las demás corrientes que existen en la situación, incluso las clericales.

Luego tratando de la actitud de las Cámaras de Comercio ha dicho que el Gobierno prohibiera terminantemente todas las manifestaciones y el cierre de tiendas. Si alguien persiste en ello, ha añadido, el Gobierno dictará enérgicas medidas declarando, si es preciso, el estado de sitio en la Península.

¡Caramba, y qué feroces nos hemos vuelto!

Ya se contentará el Sr. Dato con tres pesetas. Es decir, que tendrá que respetar lo que esas Cámaras acuerden porque será la voluntad del país.

El cierre de tiendas no lo puede privar, y en cuanto á esas disposiciones enérgicas, que las tome.

También ha dicho, poniéndose la Constitución por montera, que prohibirá el mitín de San Sebastián.

Eso sí que lo creemos. Para los gobernantes no hay otra ley que su capricho; pero tantas veces va el cántaro á la fuente....

Tampoco puede tolerar Dato, que se diga que el Gobierno acaricia planes reaccionarios. Nada de eso; es más liberal que Riego y ahí están Durán y Bas, Pidal y Polavieja para demostrarlo.

Y por último ha hecho el ministro declaración inesperada.

Ahí va. Agarrarse:

«Si hemos de caer, ha manifestado el señor Dato, caeremos del lado de la libertad.»

¡Ave María Purísima!

Esta si que no la esperaba nadie. Ha sido el ramillete final, y la risa no nos deja proseguir.

El ayudante del rey de Portugal propone en un folleto que Inglaterra y su país se junten para conquistarnos.

¡Conquistados por los portugueses! Esto ha dado lugar á un sin fin de bromas en las que hubiéramos tomado parte hace dos ó tres años nosotros también.

Ahora no. Con el regimen actual, como ha quedado demostrado por hechos recientes y dolorosos, todo lo creemos posible.

Con el actual generalato, salvo honrosas excepciones, creemos que no los portugueses junto con los ingleses, sino los portugueses solos se irían apoderando de todo sin disparar un tiro.

Con un Silvela ó un Sagasta en el poder que fueran expidiendo órdenes de entregarlo todo, y con unos generales tan imbéciles y obedientes como los que hemos tenido, en dos meses España pertenecería á Portugal.

¡Y quién sabe si saldríamos ganando!

Se corre por los periódicos que el Sr. Silvela, de acuerdo con el Sr. Sagasta, tratan de adelantar la mayoría del Rey.

Todo es posible en estos dos mangoneadores de la política nacional.

Por nosotros no ha de quedar. Lo mismo nos da que sea declarada ahora la mayoría que el tiempo legal.

Para nosotros no cambia un ápice la cuestión. Lo mismo nos da una cosa que otra. Es el régimen el que nosotros combatimos, porque vemos en él el origen de todos nuestros males.

Para los turnantes del poder, para los vidvidores de la política, para los explotadores del país estas cosas deben ser muy interesantes.

Pero para los pueblos, para los contribuyentes que pagan cada día más, para los patriotas que aman al país, la mayoría ó la minoría del Rey tiene sin cuidado.

Economías y un buen Gobierno es lo que ellos quieren, y eso no se lo han de dar las componendas y arreglos de Silvela y Sagasta.

Por eso pueden hacer lo que quieren en este caso.

Dicen de Madrid:

«Se dice que un socio del Círculo Conservador piensa pedir Junta general para atacar la conducta del Go-

bierno. Se trata de los muchos que se han quedado sin puestos por haber tenido que dárselos á última hora con Palavieja.»

¡Adelante con los faroles!

La guerra del hambre.

Esto es lo único que interesa en este país.

Sublevarse los conservadores que están á dieta contra los polaviejistas ahitos y la prensa y el país, acaso se interesen más por esta lucha que por la que sostuvimos con filipinos, cubanos y yanquis.

Este es el país de las minucias. Ya estamos leyendo los grandes discursos que se pronunciarán con tan plausible motivo, y la ansiedad de las Cortes y de las tribunas.

Venga, pues, ese sainete.

Siempre será una distracción de tantas tragedias.

La amenaza de la invasión de España por los portugueses, ha venido como pedrada en ojo de boticario para D. Camilo.

El hombre se ha crecido y dice á cuantos quieren oírle: ¿Lo ven Vds.? ¿Tenía yo razón al pedir que se armasen las costas y fronteras?

Este señor ya era muy cómico de por sí, pero ahora al querer pertracharse contra los portugueses el invicto Polavieja se coloca quince codos por encima del general Bum bum.

Con estos generales, el que no se rie es porque no quiere.

(La Publicidad).

## Carta de Madrid

30 de agosto.

El Sr. Silvela, que antes del mitín de Huesca hablaba con entusiasmo de las Cámaras de Comercio, después del mitín considera por segunda vez fracasada la obra de éstas.

El Sr. Paraiso, con verdadera elocuencia y energía, ha pedido cien millones de pesetas de economías, y como esto no entraba en los cálculos del Gobierno, todo son censuras. El Sr. Paraiso, dice el jefe del Gobierno, no ha dicho como pueden hacerse esos cien millones de pesetas de economías: había anunciado la redacción de unos presupuestos, y no lo ha hecho Prueba de que es pura fantasía cuanto ha declarado.

¿Para qué Sr. Silvela? Esos cien millones de pesetas cualquier español sabría en donde deben economizarse: lo que es probable es que no se encuentre uno solo capaz de hacerlas.

El argumento empleado esta vez por el Sr. Silvela para desprestigiar á las Cámaras de Comercio, no puede ser más absurdo, porque á cualquiera se le ocurre preguntar: si vais á aumentar el presupuesto de Guerra, y no vais á rebajar nada en los de Marina, ni en el de Gracia y Justicia, en la parte relativa al clero; si os oponéis á toda economía en la lista civil, etc., etc., ¿para qué queréis saber detalladamente cómo habrían de sacarse esos cien millones de pesetas? Sería perder el tiempo, que el Sr. Paraiso se entretuviera en indicar al Gobierno partida por partida, lo que debe reformarse y economizarse.

Los empeños del general Polavieja de mantener un ejército numeroso capaz de hacer frente á la nación mejor armada, no solo es de lo más disparatado, sino de lo más ridículo que puede sostenerse. Son ganas de divorciar el ejército de la nación, haciéndole creer que ésta es su enem-

ga, porque se opone á sus tremendos é insostenibles gastos.

No puede hoy ningún ministro de la Guerra, después de las declaraciones de los generales Weyler, Lopez Dominguez, Ochando y otros, pedir aumentos en el ejército sin caer en el pecado de adulación.

Estos generales, con muchos títulos más que el general Polavieja, porque han demostrado ser más amantes del ejército que él, se han compenetrado con el espíritu de la nación, que considera innecesario é insufrible, se gasten millones y millones en mantener un ejército, que aun llegado el caso de un rompimiento con otra nación, de nada nos serviría seguramente, ya que ni suponiendo que se realizara todo el pensamiento del general Polavieja, las fuerzas de la nación llegarían á dotarnos de un ejército á la altura de las naciones que nos pueden inspirar algún temor.

El general Polavieja, á pretexto de soñados peligros que ha visto en el extranjero, pretende la creación de este gran ejército con el sólo objeto de afianzar y asegurar las instituciones, que este es el secreto de estos propósitos, que tanto agradan en las altas esferas.

Y para conseguirlo no se mirará en los sacrificios que el país lleva hechos, ni se atenderá si puede seguir prestándolos. Si los contribuyentes se negasen á pagar, precisamente para obligarles están las bayonetas. ¡Desdichados!

J. M.

(La Publicidad).

# MAHÓN

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» que procedente de Palma vino ayer mañana, llegó en el mismo el señor Gobernador Civil de la provincia á quien acompañan, el inspector de Sanidad provincial D. Juan Munar y el jefe de O. P. de aquella capital D. Pedro J. Torres. Sean todos muy bien venidos.

Por la Delegación del Gobierno en esta ciudad nos ha sido facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 3.

«Gobernador interino á Delegado. El Director general de Sanidad en telegrama de ayer me dice:

Los buques procedentes de la isla Madera aun cuando traigan patente limpia deben ser sometidos á tres días de cuarentena observación en puerto de llegada. Comuníquelo V. S. á todas las dependencias de Sanidad en esta isla.»

Por haber faltado á la consignación recibida de la Dirección del Lazareto súbico de este puerto los guardias de Salud, Jaime Busquets Castañer, Cristóbal Acosta y Juan Sanz que prestaban últimamente el servicio de tales en nuestro establecimiento cuarentenario han sido multados en tres pesetas cada uno, quedando además inhabilitados de poder ser nuevamente nombrados para dicho cargo en lo sucesivo.

Apenas se ha sabido estaba de manifiesto en el átrio de nuestras Casas Consistoriales, la relación de las casas que tienen rótulos en las fachadas,

sobre los cuales se ha establecido un arbitrio municipal en los presupuestos de 1899, son varias las personas que los hacen desaparecer á fin de librarse del referido impuesto.

Extraordinariamente concurrido vióse ayer el paseo de Isabel II donde la música de Baleares estuvo tocando de 7 á 9.

También lo estuvo el salón del casino El Isleño donde se enseñan las vistas del Cinematógrafo, contándose por llenos las cinco secciones que de las mismas se verificaron anoche.

El reloj de nuestras Casas Consistoriales anda mal desde hace unos días, contribuyendo á trastornar todos los demás de la población que se rigen por él.

El Sr. Gobernador de la provincia, visitó ayer los establecimientos municipales, y esta mañana ha pasado á hacer lo propio en el Lazareto.

Más tarde debía visitar la Fortaleza de Isabel II.

Ayer se extravió una cartera de bolsillo que además de una cantidad de dinero contenía algunos recibos y otros documentos de interés; agradecerán á quien la haya encontrado y quiera devolverla en la plaza del Carmen n.º 13.

Por el guardia municipal Cerezo fué decomisada y entregada al Hospital Civil una jarra de leche de una expendeduría de la calle de Gracia, la cual contenía cierta cantidad de agua.

Procedía la leche del predio Algendá de l'amo Antonio.

Dicesenos que junto al vapor carbonero en aguas de Calafiguera, flota un perro muerto que despide fétidos olores que obligaban á los transeuntes que ayer pasaron por aquél sitio, á taparse fuertemente las narices. Aviso á quien corresponda.

Coincidiendo con la llegada del señor Gobernador Civil de la provincia, dispuso la Alcaldía extrenarse ayer el cuerpo de serenos municipales, los nuevos trajes de verano que se han hecho construir últimamente.

Por una brigada de albañiles se procedía hoy á la recomposición de la alcantarilla de la plaza de la Pescadería, que hace unos días quedó al descubierto á causa de un derrumbamiento en el piso que la cubría.

Mañana y pasado á horas de Oficina se dará la paga de Agosto á las clases pasivas que cobran por la Administración Depositaria de este partido.

Según tenemos entendido en el casino El Consey se preparan grandes festejos y lucidos bailes para los días 8, 9 y 10 del mes actual.

Hemos tenido ocasión de visitar el salón-teatro del mencionado casino, y nos ha causado grata impresión lo artístico del decorado que lo adorna, no dudando que el público acudirá en dichos días á rendir culto á Terpsicore, pagando así el sacrificio que se ha impuesto la empresa.

También sabemos se soltarán algunos globos, entre ellos uno de grandes dimensiones, y que el frontis del casino que dá á la Explanada estará iluminado á la veneciana. ¡A divertirse tocan!

## Noticias del ejército

En vista de una consulta elevada al ministerio de la Guerra acerca de la situación en que deben quedar los sargentos, cabos y guadias primeros de la Guardia civil, regresados de Ultramar con motivo de la repatriación, que no hayan cumplido allí el tiempo de permanencia que la legislación actual exige para legitimar ó reconocer en la Península la validez de sus nombramientos; y considerando que el regreso á España, de este personal ha obedecido á causas ajenas por completo á su voluntad, se ha dispuesto que se reconozca su distintivo á los guardias de primera, así como sus empleos á las clases, á reserva de efectuar la amortización que se produzcan en la forma prevenida en la Real orden circular de 17 de diciembre último (C. L. núm. 273). Con el objeto de no irrogar perjuicios de carácter permanente á los sargentos y cabos que figuran en las escalas generales del cuerpo con estos empleos efectivos, tomarán aquellas clases la antigüedad de la fecha en que pasen á ocupar destino de plantilla en turno de amortización, si por la legislación anterior no les correspondiese en algún caso otra mayor, debiendo considerarse mientras tanto como los más modernos de clase respectiva.

—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» del día 27 publica entre otras, las siguientes disposiciones:

Real orden circular en la que con objeto de aclarar las dudas que se han ofrecido acerca de la concesión de licencia á los jefes y oficiales regresados de Ultramar, que no han podido obtenerla por hallarse empleados en las Comisiones liquidadoras de los cuerpos disueltos, se resuelve que dichos jefes y oficiales tienen derecho á disfrutar dos meses de licencia con todo el sueldo, tan pronto como cesen en el desempeño de su comisión.

## SECCIÓN OFICIAL

### Ayuntamiento de Mahón

#### Funciones públicas

Las carreras de caballerías que han de celebrarse el día 8 del corriente empezarán á las cuatro y media de la tarde con sujeción á las reglas que dictará el señor Teniente de Alcalde ó concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 4 de Septiembre 1899.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

### Crónica marítima

#### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 31

De Palma v. c. «Ciudad de Mahón»

cap. D. B. Cabot, con 20 trip., 28 pasajeros, efectos y ballija.

1899

Hoja del Calendario para mañana

## Setiembre 5 Martes

Stos. Lorenzo y Justiniano ob. y Obdulia vg.

Sale el Sol á las 5'06.—Pónese á las 6'02.

Luna: Sale 5'46 M.—Pónese 7'8 T.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 10'40 m.

No se tienen noticias de haber ocurrido nuevas invasiones en Oporto.

El doctor Pulido recorre la frontera portuguesa y luego irá á montar en Huelva los servicios sanitarios.

En Oporto han fallecido dos de los enfermos existentes.

Madrid 4, 10'50 m.

Han llegado á Oporto los médicos enviados por el Instituto Pasteur para estudiar la enfermedad allí reinante.

Hay gran ansiedad en Rennes para conocer el resultado de la causa que se sigue á Dreyfus. Se toman extraordinarias precauciones á fin de evitar los desórdenes que pudieran ocurrir.

### Cotización Oficial

Madrid 2 Septbre., 4'00 t.	
4% interior . . . . .	63'35
— exterior . . . . .	69'70
Amortizable . . . . .	71'15
Cubas 1886. . . . .	71'65
— 1890. . . . .	59'60
Banco España . . . . .	000'00
Tabacalera. . . . .	311'00
París á la vista 23'15 á 23'20	
Londres id. . . . .	31'08 á 00'00

### Banco de Mahón

#### COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	60'00	75'00
Banco de Mahón . . . . .	36'00	00'00
Eléctrica Mahonesa . . . . .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado 101'00		00'00
Marítima. . . . .	87'00	90'00
Maquinista Naval. . . . .	00'00	100'00
Oblig. municipales. . . . .	00'00	00'00

Mahón 31 Agosto 1899.

## Anuncio.

### Para vender

Lo está la casa n.º 72, calle de Santa Eulalia.

Para informes en la misma.

## BELÉN SÁRRAGA DE FERRERO

En los pocos días que estuvo entre nosotros la ilustre propagandista librepensadora se puso de manifiesto algo muy importante, aunque no á todos cogió de sorpresa.

Los que se llaman directores del pueblo habían creído hasta aquí que á las clases trabajadoras no convenía hablarles con claridad, tanto de la cuestión social como de la cuestión religiosa, porque decían que la masa obrera no estaba á suficiente altura y pudiera espantarse ó entender de mala manera las verdades que en estos graves asuntos se le revelaran sin la debida preparación. Así lo creían los aludidos directores hace algunos años, y así lo habían venido creyendo, sin reparar en que, mientras ellos continuaban estacionados, el pueblo había hecho su camino y los ideales modernos habían entrado en todos los hogares y conquistado muchas inteligencias.

Faltaban, es verdad, iniciativas para que las nuevas ideas populares se manifestasen con el esplendor necesario para que llegase la luz á los ojos de los que se empeñaban en no ver. Pero esto no estorbaba la propaganda de las ideas; puesto que de mano en mano corrían los libros, los folletos y los periódicos; de boca en boca se transmitían las convicciones; y así, sin ruido, sin alardes, ni exteriorizaciones aparatosas, se iba realizando la transformación en el modo de pensar y de sentir de toda una generación de juvenes entusiastas.

Esto no lo sabían los que temieron que la venida de D.<sup>a</sup> Belén Sárraga pudiese provocar dificultades; no conocían al pueblo los que se extrañaron de verle acudir en masa á recibirla y acompañarla, vitoreándola con transportes de júbilo. Ignoraban que la clase obrera veía en la valerosa direc-

tora de «La Conciencia Libre» al apóstol decidido de la regeneración popular y adoraba en ella la representación de los generosos ideales emancipadores.

Por esto fué su viaje por la isla un verdadero paseo triunfal; por esto despertaban sus peroraciones el entusiasmo de todos hasta el delirio. Es que decía lo que pensaban todos; es que tocaba las fibras más sensibles de todos los corazones. Jamás se había visto una conformidad tan grande, una compenetración tan íntima de ideas y sentimientos; jamás habían oído los diferentes pueblos de Menorca quien hablara tan á su gusto en el fondo y tan magistralmente en la forma.

Que los pueblos han perdido las antiguas energías; que no les mueven ya los amores por el ideal; que han caído en la indiferencia, prima hermana de la muerte; todo esto se dice mucho, pero no es verdad.

Á la generación actual no le satisfacen los ideales con que soñaban nuestros abuelos; no quiere gastar sus fuerzas en las agitaciones de una política muchas veces estéril y siempre deficiente; escucha con desprecio las excitaciones de los que quieren lanzarle por equivocados derroteros que no han de conducirle al logro de su bienestar ni á la realización de sus aspiraciones. Habladle, en cambio, conforme exigen los progresos de la sociología, poneos á su altura, señaladle los verdaderos caminos de redención, y entonces veréis como á vosotros mismos, los que habéis sido jefes de durmientes y caudillos de moribundos, os vuelve á escuchar y os sigue con decisión y firmeza, vivo y palpitante, ese mismo pueblo que habéis visto apartarse aburrido mientras le hablabais un lenguaje anticuado que él ya no quería entender. Bien atento escucha ese mismo pueblo á los que como los esposos Ferrero van predicando el evangelio nuevo y se agrupa al

rededor de los que como los germinalistas, los socialistas y los libertarios trabajan por su implantación.

Belén Sárraga representa el porvenir, la juventud, la belleza, las dotes superiores del corazón y de la inteligencia, todo lo que el pueblo ama, todo lo á que aspira. ¿Qué tiene de extraño que por donde quiera que vaya se levanten á su paso y acudan á su voz los idealismos fecundos, las esperanzas nacientes, las iniciativas generosas, las fuerzas de vida, y cuanto por ser grande y hermoso se siente atraído por las simpatías de la semejanza?

Que sea una mujer la que simbolice los nuevos ideales, no ha de ser motivo sino de mayor emulación, sonrojándose los hombres tenidos por fuertes de no haber sabido hablar con la energía, con la serenidad y fortaleza de ánimo que ha demostrado esa mujer, gloria de su sexo, al cual ya no debemos llamar débil, mientras no sepamos aventajarle en las cualidades que de la virilidad tomaron nombre.

No quisieron profetizar esto, seguramente, los forjadores de la leyenda bíblica cuando escribieron aquellas palabras que ahora podemos aplicar á las preocupaciones entorpecedoras, diciendo: *una mujer quebrantará vuestra cabeza.*

M.

(El Porvenir del Obrero).

### PAGINAS DE ORO

Sin economía se trabaja mucho y se muere pobre.

El que trabaja, principia bien; el que ahorra concluye mejor.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN,  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.



En la imprenta de D. Bernardo Fábregues, se admiten suscripciones á los acreditados periódicos para las señoras

## La Última Moda

## La Moda Elegante Ilustrada

Y

## El Salón de la Moda

teniendo la exclusiva del primero y último de dichos periódicos.

En la misma imprenta se admiten toda clase de trabajos, á precios módicos.

Se hacen tarjetas de visita  
y se venden objetos de escritorio

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## SUBASTA

El viernes próximo 8 de los corrientes á las 11 de la mañana se subastará y rematará, si la postura acomoda, en el despacho del notario D. Miguel Aleñar:

Una casa situada en Mahón, calle de las Moreras n.º 2.

Un huerto situado en el «Pla des pou» de la «Cudia cremada».

## NODRIZA

Hay una jóven de Ferrerías que desea hallar criatura para amamantar.  
Para informes, calle de Mercadal número 8, ó bien en esta imprenta.